



Franqueo  
concer-  
tado

PERIODICO TRISEMANAL DEL PARTIDO REPUBLICANO RADICAL

Año II.

Teruel, 6 de Mayo de 1932

Núm. 88

# Candidatura republicana radical para las elecciones municipales parciales en Teruel

**Distrito de Bretón**

**Don José M.<sup>a</sup> Rivera González**

**Distrito de Diputación**

**Don Manuel Sáez Sáez**  
**Juan Pastor Vicente**

**Distrito de Arrabales**

**Don Domingo Abril Polo**

## DE ELECCIONES

Los candidatos socialistas dirigen un manifiesto a la opinión que no pueden suscribir sin haber perdido la memoria.

Si la tuvieran, tendrían que reconocer, que en Teruel y en España entera no hay más que una bandera republicana, que es la tricolor y no es la suya.

El socialismo es una rama seca que le ha salido a la República el día del triunfo, que pactó con Sánchez Toca y Burgos Mazo en el antiguo régimen y estuvo al lado de la Dictadura mientras los hombres liberales del país eran perseguidos, insultados, ofendidos y humillados por el dictador.

Los republicanos y liberales turolenses no ovidaremos nunca aquel sermón que el señor Saborit nos endilgó en el Círculo Mercantil para convencernos, que debíamos ser buenos y obedientes con el poder arbitrario que estaba salvando a España.

Y la adhesión y apoyo no la prestaron solo en los cargos pingües del Consejo de Estado y con discursos, sino con hechos, pues no olvidamos, que en siete años de Dictadura, no hubo en España una perturbación, una huelga, una protesta de las que desde que rige la República están amargando al nuevo régimen.

Durante la Dictadura hubo varios intentos de rebelión, la Sanjuanada, Ciudad Real, Valencia, Jaca, Cuatro Vientos y en ningún de ellos hubo una baja socialista.

Bien está que ahora se sientan republicanos y si es para bien, que sea para muchos años, pero déjense de desplantes y alharacas que pudiéramos tener los republicanos de siempre, pero nunca los parlamentarios de la Monarquía constitucional y los que

fueron el apoyo más firme de la absoluta, que rigió a España desde el 13 de septiembre de 1923.

Tampoco pueden los socialistas reclamar el apoyo del pueblo apuntando los beneficios que han producido desde el Gobierno. La Monarquía constitucional fracasó en siete lustros, la Dictadura en siete años, los socialistas en doce meses.

Hay que tener memoria y vivir la realidad; no se puede hablar en el año 1932 como se hablaba en 1930; hace año y medio el socialismo era una esperanza para las clases trabajadoras modestas y sufridas, después de gobernar un año, en que han sido depreciados los valores, paralizados los trabajos, siguiendo las subsistencias por las nubes y las promesas en el aire, aquellas esperanzas han pasado a ser desengaños.

Por algo hoy España, la República de los Trabajadores, esperan su salvación en que se alejen los socialistas del Gobierno y se están *despoblando* las casas del pueblo.

## CONVOCATORIA

Por la presente se cita a todos los afiliados al partido Republicano Radical, a la Asamblea que se celebrará a las diez y media de esta noche, en los salones del Centro Republicano (Plaza de la Libertad), para tratar de asuntos importantes y electorales.

LA COMISIÓN.

## El tema del día

Va a comenzar durante esta semana la discusión en las Cortes del tema que mayor pasión despierta en Cataluña y por lo tanto del que más se presta a la pasión.

Esta pasión no es hoy exclusiva de Cataluña, sino que lo es desgraciadamente nacional. Digo desgraciadamente, porque toda discusión en la cual actúa como dirigente la pasión degenera en disputa y ésta solo conduce a que se agraven los problemas que son objeto de la discusión alejando cada vez más la solución armónica y lógica de los mismos.

Con motivo de la próxima discusión del Estatuto, están publicándose artículos y más artículos tanto en los periódicos de esta capital como en los de la capital de la Nación y resto de España, que acusan un marcado carácter de intransigencia. Estos artículos en lugar de conducir al esclarecimiento y divulgación del asunto, están sembrando en la conciencia de los catalanes y en el del resto de los españoles un cúmulo tal de odios recíprocos que socavan los cimientos de la unidad nacional, unidad que unos y otros estamos obligados a conservar pues ni Cataluña puede vivir sin España ni España puede renunciar a tener en su seno esta región que tanto dió a su historia y da hoy a la economía nacional.

Convénzase los diputados de que Cataluña tiene derecho a la autonomía, derecho que es extensivo a las demás regiones, y convénzase los detractores de esta autonomía de que ella es la base del resurgimiento de los pueblos y por tanto del resurgimiento de España.

Concédase pues la autonomía a Cataluña con toda la amplitud posible para que no se perjudique ni su economía ni la nacional y preparemos al resto de las regiones españolas para que alcancen pronto la misma autonomía y las generaciones futuras guardarán siempre agradecimiento por nosotros.

Barcelona, 1.º mayo 1932

I. V. I.



### La Casa del Cristal y Loza

Gran surtido para Fondas, Bares y Cafés. Artículos para regalos. Material eléctrico. Las mejores lamparas eléctricas. Consulten precios para cantidades.

## José Ortíz Martín

M. Muñoz, 18. — Teruel

JOSE RAMON BREA

### La odisea de un estudiante cubano

La vida de José Ramón Brea, el estudiante cubano, es una angustiosa pesadilla. El general Machado había llegado al paroxismo patológico de su furor, entregando a sus secuaces, para que se los disputasen como presa, a cuantos se lanzaban contra su omnimodo poder: Brea, era uno de los sentenciados a tener como tumba el vientre de un tiburón, o una ergástula.

Joven, batallador, con energías suficientes para hacer un regate a la muerte, se abrió paso entre los sicarios de Machado y, de un salto lleno de peligros, se plantó en Europa, acogiéndose a la hospitalidad de la democracia francesa.

Cayó, como tantos otros rebeldes de todo el mundo, en Montparnasse. Y allí trabó amistad con los emigrados españoles, especialmente con los catalanes. Todas las diatribas, todos los dictérios, todas las frases gruesas que dirigían nuestros compatriotas contra Alfonso de Borbón, las hacía suyas Brea, extendiéndolos a Machado.

Cuando Quiñones de León, con su política intrigante cerca del Gobierno francés, consiguió que los rebeldes catalanes fuesen expulsados de Francia y llevados a Bélgica, el nombre de Brea figuraba en la expedición.

Triunfaron las rebeldías españolas, y Primo de Rivera se derrumbó como un pelele. Creyó Alfonso de Borbón que con ello había bastante, y ocupó la vacante que dejó el marqués de Estella, con la persona del jefe de su cuarto militar. Empero, las rebeldías españolas, no satisfechas, pidieron el retorno a la patria de cuantos transpusieron la frontera con una imprecación contra el rey y su dictador.

Ganaron nuevamente la batalla las rebeldías españolas y Cataluña volvió a tener entre sus brazos a sus desterrados. Con ellos llegó José Ramón Brea, el estudiante cubano. Proclamada la República, ganóse la batalla final. Para todos los compañeros de destierro de Brea, sonó la hora del triunfo; para todos, menos para él...

José Ramón Brea, vuelve a estar entre las garras de Machado. Así lo ha querido nuestra Señora de la Fatalidad, que se ha ensañado en ese quijotesco, abierto a todas las nobles rebeldías.

¿Qué habrá sido de José Ramón Brea? He aquí una pregunta de resaca inquietante. A la ficha que le hiciera la policía cubana cuando se enroló rumbo a Europa, habrá añadido, a su regreso a Cuba, una serie de referencias, que le abrirán las puertas de una celda carcelaria. ¡Desgraciado sino el suyo!

JUAN CARRANZA.

## SE VENDE

Una Generator Automát. V. S. — Soplete semiautomático con ocho boquillas, provisto de rechazo de la llama. Con todos sus accesorios en estado completamente nuevos.

Informes y toda clase de datos en esta Administración.

COMO ESCRIBE...

### Ramón Gómez de la Serna

GREGUERIAS

El sereno, es el cruel sepulturero de los vivos. ¡Con que placer cierra tras de nosotros la puerta de nuestro «nicho», por los nosches, dejándonos en el gran tunel vertical de la escalera!...

Aquel lobo que se había escapado de las fábulas para vivir en la ciudad, recorrió todos los dentistas, hasta conseguir que un mago de la protesis le esmaltase de blanco la cavidad bucal, para dejar por embusteros a quienes en lo sucesivo aseguran que la noche era oscura «como boca de lobo».

En la noche queda siempre un balcón iluminado, para que los escritores puedan pensar que se trata de la alcoba de un enfermo, del laboratorio de un sabio en fecunda vigilia... Pero casi siempre es la criada, que se ha dejado encendida la luz del comedor.

A veces, las nubes se ponen rojas, como veteadas de sangre. Es que los rascacielos han rascado demasiado.

Como el reloj de la Catedral—único reloj público en la ciudad, distaba cerca de tres kilómetros del lugar del suceso y un periodista había dicho que este debió ocurrir cuando dieron las tres en un reloj «vecino», el reloj de la Catedral se enfadó mucho, y no volvió a tocar. Casi todos los relojes están incomodados,

porque se les trate despectivamente de «relojes vecinos».

Pedro González, acreditado industrial, gastó buena parte de su fortuna en conseguir que se mutilara la Z final de su apellido. Nadie sabía por qué Pedro González quería llamarse Pedro González, hasta que, resuelto a su favor el expediente incoado, vieron el gran reloj de su establecimiento, en el que una letra sustituyó a cada cifra del horario.

Por la imitación,  
DOMINGO DE FUENMAYOR

POLÍTICA ALEMANA

### Las dos puertas

En las elecciones presidenciales del 13 de marzo, ratificadas el 10 de abril, Hitler, el hombre de bigote absurdo—tan absurdo como el de Martínez Anido, de Alfonso XIII, o la perilla del Balbo, de Mussolini—, es derrotado.

Horas después, las milicias «nazistas» disolvíanse, devolviendo, a caso, sus uniformes, hurtados en los almacenes regimentales. Fracasaba el fascismo alemán, sostenido por los evadidos del comunismo; por los muy desengañados y por los muy ambiciosos.

Hitler estaba en trance de quiebra, por cómo los grandes industriales le retiraban sus no menos grandes subvenciones. Sólo le restaban los treinta dineros con que, asiduamente, vendía su alma a los últimos fantasmas monarquizantes, huespedes de sueños de restauración imperial.

El vencido, sin embargo, sonreía, bajo el trazo breve y grotesco de su bigote. Sonreía, por conocer, sin duda, que todo era apariencia de realidad, y que la «verdad verdadera» no tardaría en surgir, sino el tiempo preciso a realizar el escrutinio de las elecciones a las Dietas, el 24 de abril.

No era, en efecto, un insensato Hitler, al sonreír ante el triunfo presidencial del viejo Hindenburh, cuyo primer acto de presidente ha sido disolver las milicias hitlerianas: es decir, poner a su titular en condiciones «morales» de asumir el poder, si llegara el caso, sin el lastre que supondría tener en pie, bajo su dirección, un tinglado faccioso.

La puerta por la que, no hace más de sesenta días, entró Hitler en la ciudad alemana, abandonando su propia nacionalidad para adoptar la de Alemania, es, sin duda, la puerta grande de los vencedores.

Alemania, empero, tiene otra puerta. Un pequeño postigo, una brecha, una mella, por la que salir oscuramente, descorazonadamente. Otro hombre ha salido por esa pequeña puerta, Eric María Remarque, el autor de «Sin novedad en el frente», para nacionalizarse suizo.

Nada pintaría tan magistralmente, tan elocuentemente, con pincelada tan certera el momento actual de la política alemana, como la entrada de Hitler y la salida de Remarque del escenario nacional.

Si consideramos que Hitler es la guerra y Remarque la antiguerra; a fé que las democracias internacionales no tienen motivos de júbilo en ese trasiego de nacionalidades.

CESAR ALCOLEA.

Agencia Consignataria

# LEON MARQUES

Transportes por tracción mecánica

Plaza de Carlos Estel, 39

## TERUEL

## Mosqueruela abandonada

De todas las provincias de España, los hechos han venido a demostrar que Teruel siempre ha desempeñado el papel de cenicienta en cuanto al apoyo del poder oficial se refiere. Y si esto podemos decir de Teruel, mucho más acentuado le ha ocurrido a una de sus principales poblaciones; Mosqueruela.

Nunca esta villa, antaño señorial hogaño hambrienta, ha obtenida ni ha merecido un átomo de atención de los altos poderes públicos. Construyó dos Grupos Escolares con el solo esfuerzo del erario municipal; un Matadero y dos o tres aprovechamientos de agua para abastecimiento de la población. En ningún caso recabó apoyo de nadie. Prefirió, con noble esfuerzo, hacerse o ella, antes que molestar, y mendigar al Estado. Y en cambio hoy que por pura necesidad, se ve precisada a pedir, tampoco se le ha hecho caso en ningún centro oficial.

Lamentamos en lo más íntimo de nuestro corazón esta triste realidad. Pero es imposible permanecer callados ni un minuto más ante la grave situación porque atraviesa esta villa. La crisis de trabajo está agudizada en grado sumo y no puede sostenerse bajo ningún punto de vista. Son muchos los hogares faltos del trozo de pan. Muchos más, después del crudo invierno que hemos atravesado y en el que se han agotado las pocas existencias habidas.

Mosqueruela, sus obreros, necesitan pan y trabajo si no se quiere que mueran irremisiblemente en la mayor de las miserias. Y ante este estado de cosas y velando por el porvenir y vida de la misma, nos vemos precisados a dar a nuestro mástagudo grito de ALARMA. Es urgente acudir en auxilio de tanta necesidad.

¿Cómo?

Previendo esta grave situación, el Ayuntamiento y las fuerzas vivas de la población recabaron, en su día, el apoyo oficial, pidiendo la continuación del trozo de carretera, que falta a construir, dentro de su término municipal del trayecto Venta del Aire Morella, que figuraba en el plan urgente de construcción, por ser de suma necesidad para la vida de esta comarca; ya que con ella se establece comunicación entre esta provincia y la de Castellón en su parte del Maeztrazgo. Contrata o subasta que debía normalmente haber salido en marzo del año 31.

Todo en vano. El exhausto erario nacional que nos legó la ominosa Monarquía no podía atender, este año, las muchas y urgentes necesidades del país.

Fracasado aquello y como último recurso, se pensó en que, de los bienes comunales de la municipalidad, podíase, de momento para

este año, remediar esta aguda crisis y se acordó recabar la autorización necesaria para practicar una corta extraordinaria de mil metros cúbicos de madera de pino y con su producto, destinado a obras públicas de urbanización de la población que tan necesitada se halla, afrontar el grave problema, dando trabajo y un jornal a los obreros necesitados con el que pudieran mitigar las necesidades de su existencia y renaciése la tranquilidad en sus míseros hogares.

Se consultó el caso a la primera autoridad civil de la provincia y le pareció admirable el proyecto, prometiendo su apoyo por ser petición de estricta justicia. Y al efecto se hizo la correspondiente petición a la Dirección general de Montes por conducto reglamentario.

Pero héte ahí, que ya en Teruel, aparece el primer escollo. En la Jefatura provincial se oponen rotundamente a ello, sin causa fundamental que lo justifique y mucho menos tener en cuenta el estado de miseria del pueblo peticionario. Y más tarde, también en la Dirección general, a pretexto de conservar la riqueza forestal, niegan tal concesión.

No nos podemos explicar en modo alguno este modo de proceder de los poderes públicos ante la necesidad urgente y justificada de un pueblo hambriento. ¿Los montes no son del pueblo? ¿No se hace la petición en forma reglamentaria y con sobrados motivos para ello? ¿Con esta corta que no viene a mermar en un ápice la riqueza forestal, pues apenas si llega al uno por mil de los pinos existentes en el monte denominado Pinar Ciego, es uno de los varios que posee este Municipio, no se remediaría la miseria de muchos hogares de humildes, pero honrados ciudadanos y que tienen, como es natural, perfectísimo derecho a la vida ganándose un jornal con el sudor de su frente y con ello asegurar la existencia de sí y de los suyos que forzosamente debe estar muy por encima de lo-

Enviando vuestras cubiertas a

## Recauchutados PELAYO

las hareis hacer rodar miles de kilómetros con un ahorro considerable.

Se renuevan y reparan toda clase de cubiertas. Vulcanización de cámaras. Procedimientos modernos con obreros especializados.

Para consultas dirigirse al Representante en Teruel  
LUCIANO BESEÓS.--Muñoz Degraín 28-1.º Dcha.

dos esos *tiquis miquis* y trámites burocráticos?

El pueblo tiene hambre. Los obreros de Mosqueruela piden pan y trabajo. El estómago no entiende ni se atiende a nada cuando está farto de lo necesario para verificar la digestión. El Municipio tiene medios para aliviar a sus vecinos sin perjudicar a nada ni a nadie. ¿A qué negárselo?

¡Ya quisieran todos los Estados europeos, incluso el español, poder remediar la honda crisis económica que están atravesando, con los bienes mismos de cada población y mucho más si éstos, como el nuestro, no se malogran en nada!

Dentro de este molde, pues, entra Mosqueruela. No se pide nada de nadie y mucho menos se destruye ni merma su riqueza forestal. Sólo se pretende cubrir sus urgentísimas necesidades con sus propios bienes, cosa a todas luces lógica natural y de la más elevada justicia toda vez que, como decimos, es un caso desesperado y único en su historia.

Por ello, porque no creemos suficientemente justificada la negativa tanto de la Jefatura provincial, primero y luego de la Dirección general de Montes, es por lo que nos atrevemos a elevar nuestra respetuosa, pero más enérgica protesta. No creemos sea esta la forma mejor de gobernar un pueblo constituido en República. La democracia es mas bien el Estado del pueblo; ¡y qué más natural que si el Estado es el pueblo, atienda a las necesidades de éste que al fin y a la postre es el soberano! Y mucho más en este caso concreto en que no se pide, repetimos, nada de nadie, ni se malogra nada.

¿Es que Teruel y Mosqueruela, como integrante de la misma, no forman parte del pueblo español? ¿No se atiende a Andalucía y otras regiones con el esfuerzo del Estado? ¿Por qué pues, a nosotros se nos niega no pidiendo nada del erario nacional?

Esto es lo que no nos avenimos a consentir y por lo tanto continuamos con nuestra justa petición. Lo pedimos ya que de momento lo necesitamos. No podemos continuar ni tolerar que un pueblo se muera

de hambre y por ello nos permitimos llamar la atención de las autoridades provinciales y de los altos poderes del Estado para que de nuevo mediten y estudien este singular caso, seguro de que será atendida nuestra petición y así a la par que evitaran graves males, llevaran la tranquilidad y bien estar a muchos hogares necesitados.

¡Por Mosqueruela! ¡Por la vida de sus hijos, concédase!!

J. ROCA ALBERT.

Mosqueruela y mayo.

Lápidas y Mármoles  
**Juan Bautista Bolea**  
ARTE EN PIEDRA  
Ramón y Cajal, núm. 57

## Ferias y Fiestas

Mañana, sábado a las siete de la tarde, se reunirá la Comisión de Ferias y Fiestas del Excmo. Ayuntamiento al objeto de tratar de la confección del programa para el año actual.

Desde luego dicha Comisión citará para el próximo martes a las once y media de la capital para que éstas aporten cuantas ideas les sugieran en beneficio de las fiestas de nuestra ciudad.

Deseamos vivamente que los señores encargados de esta función tomen con interés y actividad sus gestiones al objeto de lograr la confección de un programa que aun cuando falto de toros, sea digno de una capital de provincia.

## HACIENDA

Libramientos puestos al cobro para el día 7:

Señor jefe de Vigilancia, 69'09 pesetas.

Señor jefe de Seguridad, 42'77.

Don Constantino Bartolo, 1.069'23.

Señor administrador de Correos, 850 80.

Don José Pardo, 69'09.

• Luis Gómez, 555'13.

• Virgilio Aguado, 246'75.

• Francisco Albalade, 53'30.

Señor Inspector de Higiene, 74'03.

• jefe de Telégrafos, 661'29.

• alcalde de La Fresneda, 1.475'85.

Don José Navarro, 818'36.

Señor Depositario pagador, 4.092'42.

Los alcaldes de Piedrahita y El Colladico remiten el presupuesto debidamente rectificado.

## AYUNTAMIENTO

Por la Alcaldía se ha publicado un bando haciendo saber que todos los días de labor se vacunará y revacunará en el Consultorio Municipal instalado en el Hospital de Nuestra Señora de la Asunción, de tres y media a cinco, por los señores médicos titulares.

# SAL

## DE MANANTIAL EN GRANO Y MOLIDA

Por su naturaleza superior a la de mar y tierra

# ANTONIO CAMPILLO

ARCOS DE LAS SALINAS (TERUEL)

**¡Muy interesante para el público en general!**  
si quiere comprar barato no olvide esta dirección:

## FELIX T. LOPEZ

Almacén de Vinos, Ultramarinos, Pulpas y Remoyuelos.  
PLAZA DEL TREMEDAL NUM. 1 (Frente Iglesia S. J. I.)  
Donde encontrará todo lo que necesite a precios sumamente económicos.

NOTA DE PRECIOS DE ALGUNOS ARTICULOS

Sal-Borreguera le Areos de las Salinas a 4 pesetas quintal. Sal molida fina de id. id., a 4'40. 1. id.; Vino blanco de mesa Valdepeñas, a 5 céntimos litro; Vino claret de mesa, Minchón, a 5 céntimos litro; Vino de Ribera, a 45 céntimos litro.

NOTA.—Para partida de 10 litros para fuera de la capital 60 céntimos meros. OTRA.—Se dispone de grandes cantidades de puertas, balcones y otros materiales procedentes de derribo los cuales se liquidan a precios increíbles. No lo olvide FELIX T. LOPEZ, Tremedal, 1, Teruel.

# ¡Atención!

No hay quien compita con la baratura de sus precios en Máquinas de escribir, Aparatos de Radio, Gramófonos y Placas, con

## LA MECANOGRAFICA TUROLENSE

Visite esta Casa y se convencerá.  
No lo olvide:

## LA MECANOGRAFICA TUROLENSE

Calle Ramón y Cajal, 26 (frente al Mercantil).—TERUEL

## AUTO-RADIO "El Palacio de Música"

Coso, 87. ZARAGOZA



**Odeon**

RADIO RECEPTORES Y  
RADIO FONOGRAFOS R. C. A  
RADIO CORPORATION  
of AMERICA

AMPLIFICADORES  
FONOGRAFOS PORTATILES  
C. Y. R. — ZHATS

VENTA A PLAZOS

Aparatos y discos ODEON - REGAL - PRLOPHON

Agencia en Teruel: EMILIO HERRERO. Ramón y Cajal núm. 16

## Relojería y Taller de reparaciones

Relojes de las mejores marcas  
Reparaciones garantizadas

# MARTIN PEREZ

Rubielos de Mora (Teruel)

# MERCURIO

TALLER  
DE  
Reparación

Motores de explosión.—Automóviles

SE GARANTIZAN LAS REPARACIONES

Avenida de la República, 50 Teléfono 1

Reparación de autos  
motos y bicicletas



Ronda de Victor Pruneda, 6 **Giordano Perruca**

ALMACEN DE COLONIALES  
AL POR MAYOR Y MENOR

CASA ESPECIAL EN  
SALAZONES Y EMBUTIDOS

## Casimira Bejarano Muñoz

Plaza de Carlos Castel, número 10  
TERUEL

## ¿El conflicto chino-japonés terminado?

Acabado el peligro amarillo, porque todas aquellas mujeres encantan a sus rivales, gastando semillas de flores de todos colores y clases, del enorme surtido recién llegado, a la vez que otras forrajeras, leguminosas, vivaces, etc., etc.; así como hilo sisal superior para máquinas segadoras atadoras, pulpas de remolacha y objetos para labradores y obras.

Pedidos y encargos: Eugenio Muñoz, espartería y cordelería «La Labradora». Calle Joaquín Costa 46, Teruel

# Páginas agrícolas

## La restauración de la seda

Uno de los sentimientos más grandes que el Gobierno debe en la actualidad inculcar en los ciudadanos para la prosperidad de la Nación, es el sentimiento de restauración del Arte de la Seda en España, que tantas y tantas riquezas proporcionó en tiempos antiguos, por medio de un Real decreto que obligue a todos los Ayuntamientos de España a plantar cada año, con fondos del Presupuesto, 100 plantones por lo menos de moreras con la condición precisa de no aprobar los presupuestos. La cría del gusano de la seda es una industria que más lucro proporciona a una Nación. ¿Por qué los Gobiernos de España no obligan a los Ayuntamientos a celebrar la Fiesta del Arbol plantando como queda dicho anteriormente?

Está mandado que dichas fiestas se celebren en todos los Ayuntamientos; pero resulta que lo que en dichos presupuestos se adjuntó, se convierte en una comilona o casos parecidos, y dicha disposición quedó muerta. Esto sucede así; el legislador, legisla, pero los Ayuntamientos no cumplen nada absolutamente. Yo creo que la riqueza más grande de España sería la industria sedera puesto que mujeres, niños y ancianos podrían ser los dedicados a ello, acompañando a las faenas del hogar. Miren detenidamente este asunto los Gobiernos y verán como en muy pocos años la España prosperará. ¿No recuerdan en años anteriores que solamente en Sevilla había 1.600 telares donde se exportaban al Extranjero en valor de noventa millones de pesetas?

La benignidad del clima, la hermosura del país, su temperatura propia, la calidad de su terreno y otras circunstancias apreciables, indican que la naturaleza quiere y ha querido siempre hacerla el rico presente de una rama industrial que más puede coadyuvar a nuestra felicidad.

La ciudad de Logroño, mismo, fue en tiempos remotos la que más se distinguió en la elaboración, tanto, que Felipe II, conociendo que se mejoraba con dicha seda fabricada en dicha ciudad la manufactura del resto de España, mandó a los fabricantes que mezclasen un quinto de ella con las demás de España. Documentos fehacientes no dejan duda de que la cosecha de la seda cuenta en la Rioja y pueblos de España siglos de antigüedad, habiendo pueblos en que todavía subsisten algunos ejemplares.

En fin: si volvemos la vista y contemplamos nuestro territorio, por todas partes encontraremos restos apreciables que atestigüen esta verdad; y monumentos públicos que lo corroboren, como son la pieza o paseo de los Morales, que indican lo que fue denominación de Casa de los Sideros que en otro tiempo tuvo el edificio donde se halla el Seminario Conciliar. La tradición, los archivos de los cabildos y parroquias, nos han demostrado el provecho que

sumaron los diezanos en otro tiempo de este fértil arbitrio. Todo esto que digo es un testimonio verídico y demostrativo, con la evidencia que España en los tiempos actuales sería una nación sumamente rica con la elaboración de dicho fruto. Esto contribuye a infamaros del más noble patriotismo para ayudar a los desvelos paternales del Gobierno, que quizás nos va a dar un nuevo sistema de restauración y un nuevo cultivo de riqueza que debe hacernos prosperar, para que unidos nuestros esfuerzos contribuyamos a la regeneración de nuestras antiguas fábricas que es el recomendable objeto de la ilustración y el bienestar de los hogares que en algún tiempo hubo.

Esta sustancia fue reconocida de tiempo inmemorable en muchas partes de Asia, particularmente en China y en el Japón. Varios monumentos históricos afirman que diez siglos antes de Jesucristo se fabricaban en el primero de estos países, telas mezcladas de oro y seda.

Este cultivo se propagó de allí a las otras partes de Italia y España de entre otras anteriores, pero no se introdujo en Francia hasta el reinado de Enrique VI que autorizó a un vecino de Nimes llamado Bréal para plantar Moreras y aun le concedió una pensión con este objeto.

Para estipular al público en el sentimiento noble y generoso del fomento en esta lucrativa industria que tantos beneficios puede reportar a la nación y a los hogares, quiero daros unas pequeñas instrucciones que en su contenido son sumamente sencillas.

### SECCION PRACTICA

Lo primero y principal para el buen desarrollo de la industria de sericultura en España, tan menospreciado hasta la fecha, es el empleo de semillas exentas de los gérmenes de las distintas epidemias que causan la decadencia de esta poderosa y lucrativa industria; y lo segundo, es tener cuidado de la limpieza, temperatura y alimentación de dichos gusanos. La cría para obtener capullos para el hilado, es sencillísimo, fácil y de un éxito seguro, si se tiene semilla y se cuida de los gusanos.

Lo primero que el sericultor debe conocer para el buen régimen de esta industria, es que dichos gusanos tienen cinco edades, que son las siguientes:

**Primera edad.** — Que dura unos ocho días, a la que, por cada gramo de semilla, debe alimentarse con tres cuartos de onza de hoja al día, con una temperatura de 22 grados centígrados próximamente. Pasados estos ocho días, pasan al estado de estupor o primera dormida, en cuyo estado están 24 o 30 horas sin comer ni dormir.

**Segunda edad.** — Que dura unos siete días, en la que se tienen que realizar las mismas operaciones que en la anterior, poniéndoles papeles agujerados para la muda de las cammas, teniendo cuidado de no colocarlos hasta que no hayan despertado la mayoría; cuya alimentación, en esta edad, será de tres onzas por día, con una temperatura de 20 grados centígrados. Entrando en la segunda dormida, que dura como la anterior, pero con la pérdida de la piel.

**Tercera edad.** — Al entrar en ésta hacen nueva piel, de color más claro que la anterior. Se ponen los gusanos en papel agujerado, en cajas de doble tamaño, por necesitar mayor superficie en su crecimiento. Esta edad dura siete días y su alimentación, por día, es de media libra; exigiéndose los mismos cuidados que la anterior hasta quedar en la tercera dormida, en las mismas horas que las anteriores, mudando el pellejo completamente.

**Cuarta edad.** — Al despertar de esta última dormida se tienen que preparar a cajas de pliego de papel, prodigándoles los mismos cuidados; alimentándolos durante siete días con libra y media de hojas, con una temperatura de 22 grados centígrados, hasta que hacen la cuarta dormida con igual duración que la anterior.

**Quinta y última edad de los gusanos.** — Deben extenderse sobre ocho plugos, en los cuales cogen los mismos; en cuyos siete días de duración deben dárseles nueve libras de hojas observando los mismos cuidados y limpieza que en las anteriores.

La quinta edad y última de dichos gusanos, es en la que más mimosos deben redoblar y se reclaman: primero, a cuidar los cambios bruscos de temperatura; segundo, mudar las cammas todos los días por la mañana, empleando tules en la primera edad, y papel agujereado de distintos tamaños, tirándolos fuera de la habitación los que se quiten; tercero

deben dárseles de comer cada tres horas, con hojas que vayan siendo mayores en cada edad, advirtiendo que sean frescas y limpias de polvo, para que no tengan microbios de ninguna especie; cuarto, no molestar bajo ningún concepto, a los gusanos que están dormidos; quinto, separar escrupulosamente, los que queden retrasados y pequeños al despertar, puesto que son síntomas de escasa salud. Debe tenerse mucho cuidado con las hojas de su alimentación, procurando que no estén enfermas, con manchas, o en principio de fermentación.

Al terminar esta edad los gusanos tienen un color blanco rosado, en cuyo estado se prepara dicho gusano para formar el capullo. Se ponen alrededor de los papeles en que están colocados dichos gusanos, las hojas de vegetal parecido, donde puedan trepar fácilmente y ejecutar la admirable obra del capullo, en que se encierran, realizando la maravillosa metamorfosis de convertirse en crisálida.

A los cinco o seis días de hacerse los capullos se recogen de las ramas antes dichas, que sirven de trepación los embajes en que los hicieron y se enrastran, traspasándolos con una aguja con hilo delgado por la parte más espesa del tejido del capullo, para que, de esa forma, no se pueda herir la crisálida, y se cuelgan después estas rastras, de cuyos capullos, de nueve a diez días después, van saliendo las mariposas, que se cogen, enseguida, con mucho cuidado por los extremos de las alas para colocarlas encima de un trapo blanco, y allí, unidos los machos con las hembras y separándose, por sí solos, algunas horas después, realizan en el mismo día la postura de los huevos para la reproducción y multiplicación de la especie.

Para salir la mariposa de su capullo correspondiente, lo agujera rompiendo en todas sus capas la fibra de que está formado, por lo que sólo sirve de mezcla con el algodón para el hilado, elaborándolo, primero, por medio de la carda u otro medio moderno. Si se quiere destinar dicho producto para el hilado fino, hay que tener presente y con mucho cuidado la siguiente operación: Se ahoga la crisálida, teniendo cuidado por espacio de varias horas, al calor fuerte del sol, pasándolo con un paño blanco para que la unión directa de los rayos del sol no le hagan perder el color.

Esta operación, tan sencilla e interesante para la referida industria de sericultura, se puede realizar lo mismo que la anterior, sometiendo dichos capullos a una corriente de vapor, en la boca de un puchero que contenga agua hirviendo, con el mismo cuidado de estar envueltos en un paño blanco y fino.

La práctica de estas pequeñas instrucciones son sumamente lucrativas.

DOMINGO VALERO.

Pazuengos (Logroño), 4-5-932.

Aproveche V. todas sus cluecas

## HUEVOS

para Incubar de raza Leghorn, seleccionada, la raza de gallina mas ponedora

Docena 10 ptas.

CARLOS GUADARRAMA

Cuesta de la Cera, (TERUEL).

Teléfono, 85-B

# INFORMACION

## A todos los electores de Teruel

El Centro Republicano Radical, a fin de proporcionar cuantos datos y consultas necesiten los electores de Teruel para las próximas elecciones del domingo, tendrá a disposición de los mismos una oficina de información electoral en los salones del Centro, Plaza de la Libertad número 3.

## Vida provincial

De regreso de Madrid, nos recibe don Ramón Segura, el cual con su acostumbrada amabilidad, nos da cuenta de sus impresiones del viaje.

Dos asuntos sobresalen en este viaje; el de la cuestión subsistenciales el pan, y el de la casa cuartel de la Guardia civil.

Sobre el primero, existe la confianza de que no sufrirá alza el precio del pan. Se ha conseguido que a importancia de trigo para la provincia sea de 1.000 toneladas.

También gestionaron activamente el asunto de la casa cuartel de la Guardia civil, que prometieron resolverse en forma tal que en breve quedará total y favorablemente resuelto.

Otros asuntos importantes para la vida de nuestra Diputación, nos expone el señor Segura y que en su día daremos cuenta, por hoy solo restan felicitarse a este activo presidente que tan interesado está en los problemas provinciales que a no dudar seguirá con el mismo entusiasmo que hasta ahora.

### VISITAS

Han visitado al señor Segura una comisión del pueblo de Ojos Negros interesando la construcción de un camino vecinal y aliviar con ello la grave crisis de trabajo.

El alcalde y secretario de Monreal, interesándose por una concesión de aguas.

El secretario de Olón.

## Los salvajes sucesos de Orcajo

Nada más, ni nada menos que de salvajada puede calificarse lo ocurrido en Orcajo el día 1.º de mayo.

Elementos afectos a la Unión General de Trabajadores, después de recorrer las calles durante el día dando vivas al comunismo libertario, al llegar la noche, cortaron la luz de la población y armados de escopas y otras armas, fueron traidoramente en busca de los radicales que tranquilamente celebraban el día en casa de un correligionario.

La fatalidad quiso que se encontraran con los vecinos José Aparicio y Marcelino Martín, presidente y secretario del Centro Radical, matando al primero y dejando gravemente herido al segundo.

Sabemos que hay buen número de detenidos y esperamos que las autoridades procederán con celo y actividad para impedir que tan monstruoso crimen quede impune.

## EMILIO BORRAJO

Médico de la Beneficencia y Hospital Provincial  
Consultas de 12 a 2

Plaza de la Libertad, 3.—Teruel

Teléfono 30.-A.

## DETENCION

Ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción el sub-iterno de Correos Adolfo Rodríguez Moisés, el cual ha hurtado 800 pesetas.

El jefe de Correos, ha encontrado un escrito en el cual decía que cogía la cantidad de (en blanco) pesetas y que sabía ir a la cárcel, pero que no desistía de su propósito y que él (el jefe) «ya sabía».

La Policía le ha encontrado 719 pesetas y en estado de embriaguez.

A la razón tiene mujer y dos hijos.

## MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

### MATRIMONIOS

Eustaquio Giménez Albá, de 31 años de edad, soltero, con Aquilina Valero Pérez, de 29 años soltera.

Manuel Alegre Navarro, de 28 años, soltero, con Aristela Bueno Guillén, de 14 años, soltera.

Manuel Salesa Blasco, de 27 años, soltero, con Milagros Pérez Romero, de 21 años, soltera.

### DEFUNCIONES

Manuel Navarro Navarro, de 23 años, a consecuencia de asistolia.

María Gómez Pastor, de 66 años, a consecuencia de bronconeumonía.

## SUCESOS

### EN VILAFRANCA PONE FIN A SU VIDA AHORCANDOSE EL VECINO PLACIDO HERNANDEZ HERNANDEZ

En las primeras horas de la mañana de ayer, puso fin a su vida el vecino de Villafranca Plácido Hernández, de 47 años de edad.

Para tomar tal resolución, aprovechó la ausencia de su esposa que había salido a misa primera. Levantóse de la cama y con una soga de tres metros fué al corral colgándose de una viga del techo.

Cuando regresó de misa su esposa se lo encontró colgado y muerto.

Seguidamente se personó el Juzgado y médico de la localidad certificando la defunción.

El Plácido estaba tres años en cama con grave enfermedad, motivo por el cual se determinó a tan fatal desenlace.

## Banda municipal

Concierto para el domingo día 8 (si el tiempo lo permit) a las once y media.

### PRIMERA PARTE

1.º «Chatillo», paso doble. (L. Reguero.)

2.º «Las leandras», schotis. (F. Alonso.)

3.º «La leyenda del beso», selección. (Santullo y Vert.)

### SEGUNDA PARTE

1.º «Molinos de viento», selección. (P. Luna.)

2.º «El asombro de Damasco», selección. (P. Luna.)

3.º «Ecos del pasado», paso doble. (X)

## Gumersindo Serrano

PINTOR

Decorados de Escayola  
Pintura de coches y rótulos

CALLE DE AINSAS, NÚM. 5  
TERUEL

## Vida de relación

Ha pasado unos momentos entre nosotros la bellísima y simpática señorita Josefina Iñigo.

### Viajeros

De Madrid llegó el teniente de Ingenieros, afecto a la División de Ferrocarriles, don Tomás Asensio.

Ha regresado de Madrid don José Borrajo, diputado a Cortes y jefe provincial del Partido Radical.

De la misma capital, el presidente de la Diputación don Ramón Segura.

Hemos tenido el gusto de saludar a don Joaquín Gil, de Mosqueruela.

Ha pasado unas horas entre nosotros don Joaquín Bertolín, de Rubielos de Mora, buen amigo y correligionario nuestro.

De Puebla de Valverde ha llegado don Eloy Torres, juez municipal y correligionario.

## TAURINAS

Figueras. — En la corrida que se celebró ayer en esta ciudad, el incommensurable Villalta tuvo una tarde suya, realizando dos faenones villaltistas que enloquecieron al respetable de tal forma que consiguió cortar las orejas y rabo de sus dos enemigos, llevándolo a hombros de los entusiastas hasta el hotel, reproduciéndose las aclamaciones por las calles.

Hace unos días nos decían que siempre habíamos bien del matador Villalta, y ahora podemos contestarle al interlocutor: ¿cómo vamos a hablar?

MAGO DEL PARON.

## En torno al Estatuto

Sigue la campaña de Prensa contra el Estatuto de Cataluña.

Se reciben numerosos telegramas de provincias con acuerdos de las Cámaras de Comercio, Ayuntamientos, Diputaciones y otras entidades oficiales y particulares, contra el Estatuto catalán.

Sin duda la clave de lo que pueda suceder en la discusión del Estatuto la darán las minorías socialista y radical.

Ambas fijarán de un modo definitivo la posición de los respectivos partidos ante el dictamen del Estatuto.

Parece que la minoría socialista no insistirá en su petición de que el Estatuto se aplique hasta después de la discusión de la R-forma agraria.

Persona bien informada ha asegurado que el señor Sánchez Román tiene el propósito de presentar una proposición incidental solicitando del Parlamento el acuerdo de ir a un referéndum de toda España sobre la conveniencia de otorgar el Estatuto.

El momento de la presentación depende del modo en que se desenvuelva el debate y de las incidencias del mismo.

«A B C», ocupándose del Estatuto dice:

«Dentro del régimen parecen irreparables los errores de la revolución pero sobre España no pueden caer querellas, recriminaciones y desquites que no ha provocado.

La cuestión está entre Cataluña o una parte de Cataluña y los hombres del Pacto o los partidos que quieran solidarizarse con ellos.

España queda aparte y salva su voto, esperando tiempos mejores de paz y justicia para reparar los estragos a que hoy se resigna en evitación de mayores males.»

Periódico tan destacado por su ministerialismo como «El Sol», que hasta ahora estuvo al margen de los comentarios sobre el Estatuto, publica hoy un texto titulado «La actitud catalana del «tot o res», en el que hace historia de lo que Cataluña debe a Castilla y del rumbo que durante la vida histórica de ambas sostuvieron siempre a la par.

# GENERAL

Inserta textos de algunos intelectuales, en los que se alude al Estatuto, y dice el periódico que todos se han embarcado en la polémica.

Resalta también que todas las intelectuales de Cataluña, de la izquierda y de la derecha, continúan pidiendo no el Estatuto, sino más bien la separación de España.

Inserta también un párrafo del filólogo don Pompeyo Fabra, que es quien reitera su criterio con las palabras «tot o res», y «El Sol» dice por su parte:

«No atenuemos la realidad dolorosa de Cataluña. Lo que allí se pide es bien claro y bien grave.

Ocultarlo sería desleal, y por otra parte, los catalanes no lo ocultan.

Tal actitud de «tot o res» no es prudente ni admisible.

La condonamos, lo mismo en Castilla que en Cataluña.»

«La Libertad» publica hoy nuevos artículos contra el Estatuto, y dice que la cuestión tiene dos aspectos igualmente interesantes: hasta dónde ha de llegar la autonomía, y la capacidad de quienes han de encargarse del Gobierno y la administración de la región autónoma, porque como buenos españoles no ha de preocuparnos sólo defender los intereses de las regiones perjudicadas por el Estatuto catalán, sino también el porvenir de la región catalana, que con ofertas tan graves como las que han hecho en diferentes ocasiones Maciá y los hombres de la Generalidad, no puede ser menos halagüño.

Don Miguel Maura, preguntado por la actitud de la minoría conservadora, en cuanto al Estatuto, ha dicho que su pensamiento está bien expresado en las manifestaciones que hizo en diversas ocasiones, y el grupo conservador lo comparte plenamente.

—¿Entonces, oposición total al Estatuto?

—No; no hay nadie que pueda oponerse totalmente. En mi discurso de mañana en el Parlamento fijaré concretamente nuestro punto de vista.

Se le preguntó si había objeción en el caso de que se conceda la autonomía de la enseñanza y se transfieran los impuestos de la Generalidad.

El señor Maura eludió contestar, diciendo que hasta que hable en el Parlamento no quiere anticipar nada.

«Respecto a las enmiendas, suscribimos los votos particulares de la Agrupación al Servicio de la República, pero además nuestro representante en la Comisión formulará otro ampliando aquéllos.»

Añadió que probablemente hablará también otro representante de su minoría, pero la discusión la llevará él.

Organizada por la Casa de los Gatos, se celebrará el domingo una manifestación pública que, partiendo del Paseo de la Castellana, se detendrá ante el Congreso para entregar al señor Besteiro un escrito haciendo constar:

Primero, que el deseo de la gran mayoría de los españoles es que se conserve intangible la unidad política de España.

Segundo, elevar enérgica protesta contra toda coacción y amenaza al Parlamento por la defensa que se haga en éste de los intereses generales del país.

Tercero, someter al Parlamento la propuesta de que no sean aprobados los artículos del Estatuto que tiendan a quebrantar la soberanía nacional, sin someterlos a un plebiscito de la nación, y con arreglo a éste, las Cortes deberán decidir.

Se ha presentado ya la petición de permiso en la dirección general de Seguridad.

## Consejo de ministros y banquete en Palacio

### SE AUTORIZA AL MINISTRO DE MARINA PARA RESCINDIR EL CONTRATO CON LA TRASATLANTICA

A las doce todos los ministros se encontraban ya en el Palacio Nacional con el presidente de la República, para celebrar el anunciado Consejo como primer jueves del mes.

El señor Azaña llegó a la una menos cuarto.

Duró el Consejo hasta las dos. A esa hora, el jefe del Estado, rodeado de todo el Gobierno, se trasladó al comedor para asistir al almuerzo con que el señor Alcalá Zamora obsequiaba a los miembros del actual Gabinete y a los ex ministros de la República para festejar el primer aniversario de la proclamación del régimen republicano.

### NOTA OFICIOSA

El ministro de Obras públicas salió al vestíbulo del despacho presidencial y facilitó a los periodistas la siguiente referencia verbal:

«El presidente del Consejo ha expuesto el boceto que la dirección general de Colonias y Marruecos ha hecho sobre el próximo viaje y estancia en España del jalifa.

Luego se ha firmado gran número de decretos, siendo los más importantes de Marina.

Son proyectos de ley respecto a la Trasatlántica, que, en realidad, vienen a anular el contrato que hizo la dictadura, y vuelven las cosas a su situación anterior.

De mi departamento se ha firmado un proyecto de decreto en virtud del cual no se considera gratificación, sino complemento de sueldo, las cantidades que perciben los ingenieros y demás personal de las juntas de obras de los puertos.

El ministro de Hacienda dijo que había sometido a la firma del señor Alcalá Zamora una porción de decretos; que se había hablado extensamente del viaje del jalifa, tratándose de su estancia en Madrid, que ha de durar un par de días.

El ministro de Marina manifestó: —El presidente de la República ha tenido la bondad de firmar dos decretos, uno autorizándome la suspensión de pagos a la Trasatlántica y la rescisión del contrato.

El otro me autoriza para llevar a las Cortes un proyecto de ley que es un complemento de todo esto.

El ministro de Instrucción dijo que el domingo la misión escolar artística realizará una excursión a Esquivias y Yepes, donde dará una audición.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones.

### EL BANQUETE

Finalizado el Consejo, el presidente de la República y los ministros abandonaron la sala de Consejos, y cruzando el patio central del palacio se trasladaron al comedor, donde ya esperaban los invitados por el presidente de la República.

Los comensales han sido. El presidente de la República, señora e hija, señorita Purá; el presidente del Consejo y señora; los ministros de Estado, Justicia, Hacienda, Agricultura y Obras públicas; el ministro de Marina y señora; el ministro de la Gobernación y señora; los ministros de Instrucción y Trabajo, con sus señoras respectivas, y los exministros señores Lerroux, Maura, Nicolau, y Martínez Barrios; el secretario general de la Presidencia de la República y señora; el general Quipo del Llano y señora; el ayudante de órdenes, capitán de corbeta señor Azcárate, y el jefe de la guardia exterior capitán Tenorio.

## Los estudiantes y el Estatuto catalán

Durante toda la mañana ha habido gran efervescencia en los claustros de la Universidad, y a la entrada principal del edificio, debido al interés despertado entre los escolares por el Estatuto catalán.

En los claustros, en las puertas de las aulas y en la fachada, los estudiantes han puesto pasquines que dicen:

«Estudiantes compañeros: Olvidemos pasadas diferencias, unámonos todos sin distinción de matices, para la defensa de la unidad nacional. ¡Viva España, viva Cataluña española, muera el Estatuto!

## La minoría de Esquerra catalana

A las tres y media se ha reunido la minoría de Esquerra catalana, terminando la reunión a las cinco.

El señor Companys manifestó que trataron de acoplar las actividades de los miembros de la minoría respecto al Estatuto, ya que algunos querían hablar sobre el mismo tema.

Se le preguntó si continuaban en la actitud de no restar ni una coma al dictamen primitivo, y contestó que están dispuestos a ceder en todo aquello que sea razonable.

### AMAJOVEN

se ofrece. Para tratar dirigirse a Alejos Sánchez Lanzuela en Cella. (Teruel).

## Reunión de comisiones

Esta mañana se reunió en el Congreso la comisión de Estatutos.

El presidente, don Luis Ballo, dijo que habían continuado el examen de las enmiendas y votos particulares, que son muy numerosos, e hicieron algunas correcciones de estilo en el dictamen.

«Principalmente estas reuniones —dijo— tienen por objeto mantener en el seno de la comisión la cohesión necesaria».

Se ha reunido la comisión de Guerra y examinado el proyecto de ley de Reclutamiento de la oficialidad.

Se ha nombrado una ponencia que hará un estudio completo del proyecto.

Se han estudiado las enmiendas al proyecto de ley de las clases subalternas del ejército.

Se ha reunido también la comisión de Sanidad, acordando que la Sanidad sea de la exclusiva competencia del Estatuto; apoyar la solicitud de los médicos forenses de España; que se discutan y acoplen a las disposiciones vigentes las aspiraciones de los médicos de baños, y por último, que para el régimen de Sanidad del Congreso haya dos médicos con 5.000 pesetas y un ayudante con 3.000, que serán nombrados por oposición libre.

## Boletín Meteorológico

### TEMPERATURA

Maxima, 14'3.  
Mínima, 8.  
Dirección del viento, S.  
Recorrido, 38.  
Presión atmosférica, 674'4.  
Lluvia, 8'5.

Rogamos a nuestros colaboradores espontáneos, envíen los originales firmados al dorso

## De Santa Eulalia

### DE SOCIEDAD

El día 30 del pasado abril, tuvo lugar en esta, el enlace de la bella señorita María de la Concepción Sánchez con nuestro buen amigo Antonio Coloma.

Después de un bien servido lunch, la feliz pareja salió para Valencia y Barcelona.

Con este motivo, los lectores de la restallante pluma del amigo Coloma se verán privados de sus acertados artículos, pero no dudamos será breve el paréntesis, ya que una vez en esta, proseguirá en su brillante empresa.

SE PUBLICA LOS LUNES, MIERCOLES Y VIERNES

Redacción y Administración: Rondade Víctor Pruneda. Teléfono 111

Por tierras turolenses

## LA CARAMBOLA

(CONTINUACIÓN)

IV

Y llegó la elección, y los reaccionarios llevaron ante las urnas, hasta electores enfermos, realizaron presiones, amenazaron a algunos pobres de espíritu y, al final... la derrota... Un voto tuvo la culpa; un voto nada más. Hubo providencia. De haber sido el sufragio para ellos, posiblemente hubiera estallado el movimiento preparado por el que, después, habría de desertar. Más valió así.

La alegría nos invadió a todos los radicales. Habíamos demostrado los descamisados, los tabernarios, los pobretones, tener tanta fuerza, como los ricachones, los señores de círculo y de camisa almidonada.

Desde aquella fecha, todas las semanas, con preferencia en la noche del sábado o tarde del domingo, celebramos conferencias de propaganda política. Acudía mucha gente; hombres, mujeres y niños. Unos, simpatizantes, de ideas republicanas; otros, por curiosidad solamente y algunos por llevar el recado a nuestros irreconciliables enemigos. Allí se habló de todo; del advenimiento de la República, de la quema de conventos, de la separación de la iglesia, de la Escuela laica, del programa del partido radical...

El número de ciudadanos que acudía a engrosar nuestras filas se hacía considerable, efecto de nuestras campañas sinceras y de nuestras asambleas, eminentemente democráticas.

Dejamos, poco a poco, de ser unos demonios, para tornarnos en personas muy decentes, predicadoras de la verdad y del bien colectivo.

Y llegaron las elecciones a diputados para las Constituyentes. En ellas quedó de manifiesto el fruto de nuestra labor de entusiastas e incansables propagandistas; contra los mangoneantes reaccionarios, obtuvimos algo más de un centenar de sufragios. El éxito logrado fué decisivo. Los descamisados pudimos demostrar la posesión de una fuerza más considerable que la de la beatería caciquil.

Los agrarios del Centro instructivo se recluyeron en sus casonas, como fieras acorraladas, mientras la masa popular, plétórica de gozo, por el triunfo alcanzado, recorría

las calles, en nutrida y correcta manifestación.

*Conclusión.*—Llegó julio y, con él, las vacaciones caniculares. Los maestros marcharon a sus respectivas provincias y, acto seguido, el mosen regresó a Mosqueruela, después de resolver los asuntos familiares que había prestado para su huida. Profetizamos nosotros su vuelta. No nos equivocamos. Aquel mosen solo temía a los maestros. El pueblo no le importaba. Nos temía, porque era mucho el daño que nos había hecho y esperaba el desquite, considerándonos, con exceso, rencorosos, vengativos y ruines. ¡Qué poco nos conocía!

Llegó el mosen a Mosqueruela y, su llegada, excitó, considerablemente, los ánimos de la masa ciudadana.

—¡Se atreve a venir!—decían—porque no están los maestros! ¿Nos considera a nosotros tan insignificantes? Es preciso demostrarle que somos hombres capaces de sentir y pensar y no unas bestias, como siempre nos ha considerado...

La luz de la inteligencia de aquellas gentes sencillas, semiapagada hasta entonces, fulminó, en un instante, pudiendo contemplar la maniobra clerical y caciquil, en toda su transparencia. Al mosen le estorbaban dos hombres; los maestros. Le convenía que las masas siguiesen embrutecidas, para poder continuar ejerciendo su autoridad, prestando su apoyo a los eternos mangoneantes, sin cultura, que tan bien sabía manejar a su capricho. Pero era ya tarde. La semilla de los dos educadores había caído en terreno excelente, fructificando con rapidez.

La labor sincera, clara, y convincente realizada en unos meses, por dos jóvenes entusiastas, saturados de ideas modernas, de sentimientos democráticos, valió mucho más que la labor incomprensible, obscura, llena de contradicciones, de marcados errores, llevada a cabo por el mosen, en el transcurso de unos años. La verdad venció siempre y, en este caso concreto, también fué la vencedora.

Ocurrió lo que tenía que ocurrir. Una Comisión significada, se desplazó de Mosqueruela y llegó hasta el Prelado de la diócesis, para pedir el traslado de aquel sacerdote. Como su ilustrísima pusiera reparos a tal petición, los comisionados, con

respeto y energía hubieron de ponderarle;

—El pueblo no le quiere. Si V. I. no le arranca de allí, ya que tiene para ello los medios precisos, el pueblo lo hará, advirtiéndole que no podrá hacerse responsable de cuantos actos realice.

La afirmación era seria. El obispo no podía desobedecer los mandatos de una masa ciudadana, anhélante de justicia, sin considerarse cómplice y causa en aquel movimiento popular. Calló un momento, medito sin duda, y con palabra grave y firme, exclamó:

—¡Vayan con Dios! ¡Serán sus peticiones atendidas!...  
Y el cura salió del poblado para jamás volver...

Toda labor sorda, callada y cobarde, llevada a cabo contra nosotros, los maestros, por aquel sacerdote, cuyo recuerdo suscita en mi alma un poco de conmiseración, cayó sobre él, con todo su poder considerable. El pueblo le hizo justicia, sin timideces ni blanduras.

—¿Querías la expulsión de una persona que solo bien nos hizo? Sal tú entonces; pero sal enseguida, sin abrigar la esperanza de un retorno posible...

En lo alto de la sierra y en una masía miserable, perdida entre pinares y risqueras, halló el lugar seguro y adecuado para expiar su vida de estos últimos años, punteada de acciones innobles, de intenciones aviesas y de deseos poco humanos.

«Es el mundo, a mi ver una cadena do, rodando la bola, el mal que hacemos en cabeza ajena refluye en nuestro mal por carambola».

VALERIANO MARTÍNEZ PÉREZ



### Gran Anís Vencedor

FABRICANTES

### Vicente Soria Pérez

CARIÑENA

## Doy a usted la mano

*En más de una ocasión he pensado que esa vieja fórmula de dar la mano y que sólo en contadísimos casos responde a una verdadera idea de afecto, amistad o alianza, debiera ser sin inconveniente alguno, sustituida con la misma fórmula pero hablada.*

*De la misma manera que decimos: «Beso a usted los pies» podríamos decir también: «Doy a usted la mano».*

*Con esto, lo primero que se conseguiría, aparte de otros muchos inconvenientes, es evitar el peligro, muchas veces expuesto por sabios médicos, de la transmisión de microbios.*

*En cuanto a la fórmula, tenemos los que al dar la mano, haciendo alarde de su fuerza, aprietan de una manera brutal la del que saludan, como si trataran de someterlo a un tormento inquisitorial; haciéndole arquear las cejas, perder el color, retorcer el cuerpo...*

*Otros, sacuden violentamente el brazo, como si, presurosos e impacientes, tirasen del cordón de una campanilla, y más que saludar, parece que tratan de llevarse mano y brazo, arrancándolo de cuajo del hombro.*

*Hay quien, da la mano chorreando sudor frío... Quien, que después de escarbarse en la nariz, como si buscara un tesoro, tiene la repugnante osadía de tenderos la mano,*

*Y para terminar, citaré a esos que con sobra de frescura y falta de limpieza, siempre están ofreciendo a todo el que encuentran, una mano enguantada de roña.*

*No se ciertamente el origen de esa fea costumbre de dar la mano, aunque tengo leído en no sé donde, que en la antigüedad servía para formalizar alianzas y hacer las paces; pero esto no quiere decir para que en nuestros días sea abolida y reemplazada por la fórmula verbal.*

*Yo, desde luego, para evitarme prudentemente motivos de molestia y peligros de contagio, daré la mano únicamente por escrito o verbalmente para que no me fatiguen de poca crianza, y en lo sucesivo, a todo el que solicite mi blanca y fina mano, le diré con rubor, pero sin reparo, que la tengo comprometida... para mí.*

ROTIV.